

広陵町体育施設使用料の見直し（案）に関する  
パブリックコメント意見及び回答（カテゴリ別）

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
1	背景の目的	5	<p>① 「ひとりで悩まずみんなで子育てを楽しもう」と格技場をお借りして週1回、主に1, 2歳の子供たちとお母さんたちでリズム体操、色々な遊び、季節の行事など楽しんでいます。子供たちも仲良くなり、日々成長していきますが、何よりもお母さんたちの居心地のいい場所になっている事にサポーターとしても喜びを感じています。</p> <p>格技場使用料が1時間500円にびっくりするとともに何故と思っています。毎回2時間位使うので1,000円必要です。無料だから参加しやすいし、お母さんたちもお友達を誘いやすいです。体育施設の使用料を取る事でどれだけの収入が見込めるのですか？他の自治体に合わすのではなく広陵町は「子育てに優しい町」を掲げてほしいです。</p> <p>子供達だけでなく、高齢者の方々も健康増進のため体育館の各施設で楽しく活動されています。受益者負担の事ですが、町で暮らしている限りそれぞれの所でお金（税金）は使われています。体育館使用者にまた使用料を求めるのは納得できません。</p>	<p>利用される方の利用状況や設備環境等も考慮しながら、料金設定について実施してまいります。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答	
1・全	背景の目的及び全般	8	<p>今回使用料の見直し案に大変驚いています。現在主に格技場で、乳幼児とお母さん達で活動しています。寝返りのできない赤ちゃんがハイハイをし走り回れる3歳児までの子供達の居場所、また1人で子育てに奮闘するお母さん達の居場所にもなっています。赤ちゃんの時から他の子と見つめ合ったり、手で触れあったり、ママ以外の大人に声かけてもらったりして、成長していっています。お母さん達も不安なことを出し合い、励まし合い安心できる場となっています。親子で体を動かして楽しいひとときを過ごしています。こんな場所を無料で提供してくれている広陵町でありがたいと思っています。若い人たちの暮らしは大変です。割れば大したことないと思われるかもしれませんが、かつかつの生活の中で場所代があるならと参加できない人もでてくるでしょう。広陵町の未来につながる若い人たちが安心して子育てでき、暮らしやすい広陵町であってほしいです。</p> <p>財政が厳しいから、他市町村が有料だからと受益者負担には安易すぎませんか。今まで無料だったのは、町の理念があったと思います。他市町村に誇れるものと思います。ぜひ無料化を続けて下さい。</p>	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。	
3	使用料算定の基本方針	2	①	<p>「受益者負担の原則（公平化）について、施設を利用する人と利用しない人との「負担の公平性」を担保するため、利用者にとり適正な相応分の負担を求めます。」とありますが町の公共施設すべてにおいて使用する人と使用しない人がありそれらを公平にすることには無理があると思います。</p> <p>また公平を謳うなら使用料の減免は新たな不公平感を生むと思うので使用料は一律にし少しでも使用者の金額負担を少なくしてほしいと思います。</p>	受益者負担の原則についての応分の理解を得られるような料金設定について、検討並びに実施を行ってまいります。

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答		
3	使用料算定の基本方針	4	—	②	<p>2. 全体育館の年間維持管理経費17,404,731円の算出について教えてください。</p>	<p>HP『広陵町体育施設使用料適正化検討委員会資料及び議事要旨について』第2回（令和3年11月24日）(2)体育施設の原価計算2ページ目に記載しております。体育館及びテニスコートの申請件数に基づき、正職員及び会計年度職員の給料における、年間維持管理経費の内から体育館にかかる維持経費の平均額を算出し、人件費を500万円としております。次にガソリン代や電気代、水道代、修繕費等の費用を600万円と計上しております。</p> <p>役務費については、電話代、損害保険、自動車の損害保険等を60万円、計上しております。</p> <p>委託料につきましては、機器の保守点検等の委託料として非常用の発電機の点検、消防点検、リフトの点検というような防災対象点検等にも費用として530万円を計上しております。</p> <p>使用料及び賃借料につきましては、トイレの芳香やレンタル代、芳香剤のレンタル代、AED（自動体外式除細動器）のレンタル代といったものを費用として25万円ほどの額を計上しております。</p> <p>最後に、備品購入費ですが、令和元年度及び2年度で18万円の支出があり、車検に伴う重量税等の支出を合わせて、2年分ということで平均額を出させていただきますと17,404,731円となります。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
3	使用料算定の基本方針	6 - ②	<p>②コストについて分からないことがあります。ランニングコストの人件費とは、公民館の職員の給与のことでしょうか、それとも何か、体育館の掃除などなにか別に人を雇っていて、その人件費ということでしょうか。もし、職員の人件費がランニングコストに含まれているということでしたら、5番の今後考慮すべき事項の(3)に、「人にかかる費用(コスト)の圧縮が使用料の低減につながる」とありますが、職員の人数を減らすということでしょうか。個人的には、人はコストだから削減すればその分費用が浮くという考えは好きではありません。</p> <p>しかし、利用料の値上げはおそらく利用者の不満となることは間違いないことで、そのために、値上がりしたけど便利になった、楽しいイベントが増えた、など満足感のあるサービスの提供で値上げの理解は得られるのではないかと思います。ぜひ職員の方々にはもっと町民の利用が増えて健康に対する町民の意識を高めていけるようなイベントの提案だとか(特に、こども向けの体育イベントがあればとてもうれしい)利用者にとってよりよいサービスの向上に努めていただければと思います。</p> <p>現在の運営は利用者側としては問題があると思っていますので、今までと何も変わらないサービスで値上げだけというのなら、この値上げには反対いたします。</p>	<p>番号4の年間維持管理経費に関する人件費の項目に記述しております。</p> <p>また、職員に対しての記載されたイベントの提案等については、利用者の方の立場、視線に立った、運営企画を行えるよう努めてまいります。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
3	使用料算定の基本方針	7	① 中央体育館アリーナの使用料の算定に当たり、まず、対象サービスを提供するために係るコスト（＝原価）を算出します。とあるが、体育館の原価〔アリーナ〕の計算式を見ると、全面利用する前提で原価が計算されているように思う。なので、使用料は一律ではなく、実際の使用面積で考えるべきではないか。 例えばバレーボールの場合、3面の内1面しか利用しないので、料金も3分の1で計算するべきではないだろうか。（照明は3分の1の利用というわけにはいかないのに、プラスα必要かもしれないが）3分の1しか使用しないのに、全面分に対しての料金ではおかしいのではないか。	これまで中央体育館アリーナの貸出については、全面利用する前提でこれまで使用料を計算していた点についてはお見込みの通りです。 今回、実際の使用面積に対して使用料を設定するという手法を中央体育館のアリーナ使用に対して、採用しています。中央体育館以外の体育館（真美ヶ丘体育館・広陵西体育館・広陵東体育館）においては、現状の新たな料金案では、使用面積に対して料金に差異を設けると判断に至らなかったということになります。
3	使用料算定の基本方針	16	① 施設を利用する人としらない人の負担の公平性を担保する為に利用者に負担させるということを考えると、和室についても同じではないでしょうか。	和室の利用に関する記載については、番号3-②【質問2】に記載しております。
3・4	使用料算定の基本方針及び改定後の体育施設使用料	15	水曜日と金曜日に活動している団体です。今回の値上げは致し方ないと思っておりますが、大幅な値上げで、金銭的負担が大きく感じます。 メンバーで話し合った結果、地域に貢献できること、こちらの負担も軽減できるということで、スポーツ協会への団体登録をお願いしたいです。どうすれば登録できますか。キャンセル待ちですか。	料金の見直しについては、番号14に記載している通りです。スポーツ協会への団体登録については別途、スポーツ協会事務局（スポーツ振興課）までお問い合わせ下さい。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	2	ー②	<p>7市町（大和高田市・香芝市・葛城市・上牧町・王寺町・広陵町・河合町）による中和・西和広域連携による施設の共同利用が計画されているからといって広陵町民にメリットが感じられない早急な大幅値上げは納得のいかないものです。</p> <p>20年間使用料を上げずにいたのは行政の怠慢です。一気に6倍もの値上げをせず数年かけて徐々に上げていくより寄付やクラウドファンディングなど色々なことを考えるのもあるのではないのでしょうか。</p>	<p>本来の公共施設の目的に沿った利用となるよう、適正化を行ったうえで、町民優遇の観点を損なわないよう、工夫を行ってまいります。また、クラウドファンディング等の手法につきましても検討を進めてまいります。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	3	<p>①</p> <p>【質問1】 「施設維持費についての受益者（利用者）負担」の考え方については理解しますが、1年の緩和期間が設けられているとはいえ、現行料金の6倍と急激な使用料増になるため、本案よりも減額した料金設定を望みます。</p> <p>【理由】</p> <p>1. 本見直し（案）についてのP6、項目4、（1）体育館の使用料 について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・「他市町と比較しても使用料はかなり低い設定となっていることから均衡について考慮する必要がある」とありますが、そもそも「維持管理費を利用者負担」の考え方であれば、他市町の施設と本町の施設はその規模や維持管理費も異なるため、もともと近似した料金設定を行うには無理があると考えます。</li> </ul> <p>※規模的には本町の中央体育館よりも立派な施設が多い</p> <p>2. 9P;項目5、（3）施設管理・運営 について</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・健康づくりや体力の維持・向上、仲間づくりの重要性が謳ってあります。また、町の自治基本条例の19条にも、「町は町民一人一人が文化芸術スポーツ活動の根付く生活を営むことができる地域社会を実現するため環境整備に努めなければならない」とあります。大幅な料金アップとなることにより利用者が減少し、上述の実現に資することができなくなるのではないかと考えます。</li> </ul>	<p>他市町の施設と本町の施設規模や維持管理費についての比較検討は、委員会を通じて、議論がなされました。その上で、いただいた意見を参考に、料金設定の金額について再度検討いたします。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	3	②	<p>【質問2】 中央・真美ヶ丘体育館以外の3施設の和室料金が改訂後も無料となっているが、逆に有料とすべき。</p> <p>【理由】 使用に当たってはエアコンを含む光熱費も必要であり、「維持管理費の利用者負担」から考えれば、和室のみ無料とするのは整合性がとれない。</p>	真美ヶ丘体育館についてはアリーナと和室並びに会議室において、貸室の独立性（部屋の施錠等）の確保や多機能的な貸館事業を行っているという観点から別途、料金設定をおこなっております。
4	改定後の体育施設使用料	4	①	1. 料金見直しの実施はいつから考えているのでしょうか。	番号3の見直しに関する記述のとおりです。
4	改定後の体育施設使用料	4	③	3. 7市町による中和西和広域連携による施設の共同利用が計画されている云々の記載があるが、第5回の資料には記載なく今回の資料に記載したこと、及び共同利用の場合の料金についての件は記載がないことはなぜなのか教えてください。見直し案では町外利用者は2倍料金と記載。	町外利用者の2倍料金等の標記については、広域利用対象の市町村への対応等をふまえて、負担の公平性及び町民優遇の観点を考慮いたします。第5回の資料への標記については、議論の進捗状況等による理由で、記載まで至らなかったということになります。
4	改定後の体育施設使用料	4	④	4. 和室料金について真美ヶ丘体育館のみ有料としている理由を教えてください。	番号3-②【質問2】に記載している通りです。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	4	⑤	5. 前回までテニスコート使用料金について検討しており、今回は記載がないこと、年間維持管理経費は安くなっているのに500円は変更ない点についてなぜなのか教えてください。	テニスコート使用料金については、直近の施設の維持管理費用の支出等の理由により、本委員会においては議論の対象とならなかったからです。
4	改定後の体育施設使用料	7	②	料金を2倍としてあるが、それだけでは広陵町民優遇とは言えないのではないだろうか。利用の申請の際、町民である証明の確認及び、町民以外の場合は、申請の開始日を町民より1週間なり10日なり後にする等、料金以外の対策も必要ではないか。	今後の運用において十分に考慮しなければならないことと考えます。
4	改定後の体育施設使用料	7	③	東・西・北体育館の和室が改定後も無料なのはなぜか。永遠に修繕等の費用は発生しないのか。	番号3【質問2】に記載している通りです。
4	改定後の体育施設使用料	10		卓球室の使用料が高い。	卓球室の設備環境等も十分に考慮しながら、料金設定について実施してまいります。
4	改定後の体育施設使用料	11		卓球室1台につき1時間200円を、卓球室1台につき1時間100円(4台/1時間400円)にするべき。他の施設に比べて高い。	番号10に記載している通りです。
4	改定後の体育施設使用料	13		卓球室の使用料について、高齢者及び小・中学生の利用について、減額措置をとっていただきたい(アリーナ同様)	番号10に記載している通りです。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	14		はじめは有料化に驚きましたが、説明を読ませていただいて、有料化は致し方ないと思いました。50%減額の件はよろしく願いいたします。バトミントンはシャトル代が高く、大変です。	広陵町体育施設使用料の見直し（案）2ページに記載のあります通り、サービスの提供については、効率的な施設運営や事務改善を図りながら、コスト削減とスポーツ振興や社会福祉などのために、負担の軽減に努めた上で、料金設定について実施してまいります。
4	改定後の体育施設使用料	16	③	スポーツを楽しむ機会を快適に利用できるよう利便性の向上とありますが、中学生以下50%減額、土曜無料でしたら60歳以上も同じにするべきです。また、現行の値段からのこの値上げは、スポーツをする機会を減らさざるを得ない値上げであり反対いたします。	設定について適正か否かを検証し、料金設定について実施を行ってまいります。
4	改定後の体育施設使用料	18		段階でちょっとずつ値上げした方がいいと思います。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。
4	改定後の体育施設使用料	19		卓球の団体で週2回健康の為に卓球をしています。使用料が上がると、健康の為にしていた回数が減るかもです。今までのままでお願いします。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4	改定後の体育施設使用料	22		元気であるために、週2回卓球をして頑張っています。年金生活ですから、これ以上の負担増は困ります。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。
4	改定後の体育施設使用料	23		週2回卓球で大汗を流しているおかげで、血管年齢62歳と言われました。老人のスポーツ参加が健康のもと気軽に体育館を利用できる今の利用料金の継続をお願いします。老人の健康は医療費の圧縮にもつながります。私たちの卓球団体は、もう17年も続いています。途中メンバーは替わっていきましたが、今では地域の老人クラブだけではなく、近隣のメンバーで構成されて、16名のメンバーがいます。どうぞよろしくをお願いします。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。
4	改定後の体育施設使用料	24		スポーツ協会加入クラブとの扱いの差が大きすぎる。高齢者の集まりでこれ以上の値上げは困ります。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
4・全	改定後の体育施設使用料及び全般	6	<p>①私自身、個人、スポーツ団体運営の両方の利用者としては、体育館の利用料がとても良心的でありがたい反面、運営状況に関しては非常に不便を感じておりました。その最たるものが予約システムです。利用する場合にいちいち予約状況を直接聞くことでしか確認できないこと、予約の際に手書きで何枚も記入しなければならないことなどです。ネットでの予約状況確認システムや、予約システムは県でもあるようですし、値上げをするというのならまずは利便性あげるための電子化を約束願います。予約に朝早く窓口には並ばなければいけないというのは、はたらく子育て世代にとってかなりの負担となっています。団体を運営する立場としては、その時間に並んでもらうために、わざわざ仕事の都合をつけてもらったり、小さい子供がいて幼稚園や保育園の送迎の時間がかぶってしまい時間に並びに行けなかったりすることが多々発生します。</p> <p>① こういう子育て世帯にとって物理的に無理な運営であることは、ぜひ考慮に入れてもらいたいです。こどもの関わる団体の優先予約であるとか、何か広陵町の子育て支援策としてぜひ考えてもらいたいと思います。その上で、利用料が値上がるに関して言えば、個人で利用する場合と、団体で利用する場合とではその負担感がかなりちがうと思います。個人で利用する場合は、100円だったものが600円になると、かなり高くなったなと感じますが、団体利用ですと、複数名で負担をすることになるので、1人あたりの負担感はそう感じないのではと思われます。値上がりした場合、団体利用はさほど変わらないと思いますが、個人的な体育館の利用を抑える方向にはたらくのでは。そのあたり、団体利用料と、個人利用料との差をつけるという方法は考えられないのでしょうか。</p>	<p>予約システムにおいても今後の運用において十分に考慮しなければならないことであると考えます。団体利用料と、個人利用料との差については運用方法も含め、慎重に議論を進めてまいります。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号	意見の内容	回答
4・全	改定後の体育施設使用料及び全般	9	<p>2000年9月に”ひとりで悩まずみんなで楽しく子育てを！”と始めた団体です。町のボランティア団体や県の子育てネットならに登録し、この11年間、たくさんの乳幼児や保護者とかかわり、成長を見守ってきました。お母さんたちの交流の場でもあり、ホッとできる実家のような場所との声も頂きます。現在格技場で毎週1回活動していますが子どもたちが思いっきり走り回ることが出来、とても嬉しく思っています。今回の改定案で1時間500円になると毎回1,000円、月に4,000円必要になります。”子育てに優しい町広陵”にふさわしい子育て支援を求めます。社会福祉の観点から、是非減免措置をお願いします。</p>	<p>利用される方の現状や設備環境等も十分に考慮しながら、料金設定について実施してまいります。</p>
4・全	改定後の体育施設使用料及び全般	17	<p>広陵中央体育館以外の体育館の利用が1時間600円になるのであれば高すぎて使えません。町外料金を600円とし、町内料金をその半額の300円とするのであればまだわかります。施設の設備をみると、アリーナにはエアコンがなく、ガラスは割れています。定期的な業者の清掃もなく、ドアも壊れている等、色々古いせいで痛んでいるのに、値段だけ6倍というのは納得がいきません。</p>	<p>施設の維持状態について適当なのかどうか、またそれらを踏まえた料金設定になっているのかも踏まえた使用料の見直しを実施します。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
4・全	改定後の体育施設使用料及び全般	25	①	<p>中学・高校・大学生を子に持つ母親です。そのうち、中学生・高校生の子はバトミントンをしており、小学校からバトミントンのジュニアチーム（体育館利用団体）に通っていました。週2回の練習とスポーツ少年団の活動、中学にあがってからは部活動（バトミントン部）と週2回のバトミントンのジュニアチーム（体育館利用団体）の練習で、昨年近畿大会に出場することができました。それを見ていた下の子も現在、近畿大会を目指し、日々の練習に励んでいます。体育館の値上げは色々な事を考慮した結果の致し方のない事とは思いますが、ただ、夢に向かって頑張る子供達の足を引っ張ることになりかねません。結局は金銭の問題になり、力のない者が力のある者に負けてしまう事態になります。</p>	<p>いただいたご意見等も踏まえ、利用状況や料金の設定等について実施を行ってまいります。</p>
5	今後考慮すべき事項	2	③	<p>「年齢や性別、障がいの有無等に関わらず、誰もがスポーツをしたいときに気軽に取り組めるよう、地域スポーツの推進に取り組みます。」とありますのでこれからも広陵町民が良い町に住んでよかったと思えて楽しく体育館が利用できるようお願いいたします。</p>	<p>承知しました。</p>

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
5	今後考慮すべき事項	3	③	「【質問1】の理由2」にも述べましたが、料金アップによる影響は利用状況にどのように影響があるのか（あったのか）を検証する必要があります。利用料金（案）の減額を望みますが、仮に本案どおり改定された場合、「常に検証を行い、必要に応じて見直す」といった曖昧な表現ではなく、「●年ごとに見直す」旨、明示するべきと考えます。	見直しの時期については明示するか否かについて検討を行います。
5	今後考慮すべき事項	3	④	P9、項目5、(3) 施設管理・運営 について 現状、利用申込後に利用者都合で使用しなかった場合、利用料金の返金はありません。 仮に本案どおり大幅アップとなった場合は、利用者都合であったとしても返金制度を設けていただきたい。 例) 使用の一週間前までであればキャンセル料50% etc. また、上記の場合も含めて、施設の利用促進を図るため、町のホームページを通じて、各施設の予約状況がわかるようにしていただきたい。	今後の運用において十分に考慮しなければならないことであると考えます。
概	改定後の体育施設の使用料金(案) 【概要版】	5	②	「町内に住所を要する中学生以下の者」有料50%減免とあります。体育施設の、無料化を強く求めますが、1・2・3歳児の幼児とその子達のお母さんの減免措置も考慮していただきたいと思います。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
全	全般	1		無料でみんなが楽しめる場所になっているので、そのまま継続してほしいです。コロナ禍で集いの場が減っているのに、親子で遊べる場が欲しいです。有料になると利用しづらく、家に引きこもりになります。子供も走り回れる場はすごく大切です。	現状について理解した上で、料金設定について実施を行ってまいります。
全	全般	3	⑤	<p>施設がある限り、経年劣化により維持管理費は増加します。近隣6市町において、体育館施設は葛城市の3施設が一番多いのではないのでしょうか。その他の市町は2施設（大和高田市は1？）だと思います。本町には5施設あり、施設は充実していますが、その分、維持管理費が多くなるのは当然です。本町の体育館の施設別使用状況はどのような状況なのでしょう。そもそも5施設も必要なのでしょう。</p> <p>余談ですが、各施設は災害時の「指定避難所」といった緊急時の使用目的もありますが、場所的にそもそも指定避難所に適さない体育館もあります。税金の投入ということを考えるならば、利用料金の改定と共に、抜本的な見直しを検討いただくことを望みます。</p>	本町の体育館施設数に対する維持管理に対しては、おみ込みの通りです。その点を踏まえ、今後の運用において十分に考慮しなければならないことであると考えます。

カテゴリ	意見箇所	受付番号		意見の内容	回答
全	全般	12		町立の文化・体育関連施設は町民のためのものです。町民が利用する時無料にするのは当然のことです。それこそ福祉と健康を重んじる地方自治の精神ではないでしょうか。	重々承知した上で、料金設定について実施を行ってまいります。
全	全般	20		施設使用に関して平等な使用の規程をお願いします。健康増進のための団体使用についてはとても大切な役割を果たしていると思われまます。安価で安心して、すべての町民が使用できるようにお願いします。	了解しました。
		16	②	また、図書館施設利用の無料についてはどのようにお考えですか。	意見を求める内容と直接関係のないご意見のため、お答えいたしません。
		21		西体育館の卓球台は現在2台ですが、人数が増加傾向なので、卓球台1台の増設を希望します。	意見を求める内容と直接関係のないご意見のため、お答えいたしません。
		25	②	また、よその町では小中学校の体育館を開放していると聞きました。広陵町ではそれがありません。たくさんの体育館があるからそうですが、値上がりするのであれば、小・中学校の無料開放を求めます。	学校施設の無料開放については、意見を求める内容と直接関係のないご意見のため、お答えいたしません。